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□ 本报记者 高华生

近日，全国司法行政系统

先进模范表彰大会在京举行，

浙江警官学院安全防范系教

授郏孙勇荣获“全国司法行政

系统先进工作者”荣誉。

全国高职院校教学能力

大赛一等奖，全国高校微课教

学一等奖（注：两个奖项是教

育部教师教学比赛最高奖），

浙江省黄炎培职业教育杰出

教师奖，最美浙江人，入选浙

江省“151人才工程”，荣立个

人二等功 2 次⋯⋯类似的荣

誉郏孙勇早已收获很多。不

过，这次郏孙勇接受采访是以

另一个身份——杭州亚运会

克柔术项目竞赛主任（竞赛副

指挥长）。

假
日读

本
读
本浙江骄傲

将巴西柔术引入警务实战
他是“大神级”教官

身为全国知名的警务实战教学专

家，郏孙勇被称为司法系统“大神级”教

官，并不是因为他实战能力比所有同行

强，而是因为他率先在国内将巴西柔术

等项目融进警务实战训练与教学，创造

性解决了警务处理过程中的“控制”尺度

难题。

“擒拿、散打、自由搏击，警务实战过

程中最大的问题是难以控制尺度。”郏孙

勇告诉钱江晚报·小时新闻记者，他大学

就读北京体育大学跆拳道专业，2006年

通过考试进入浙江省警官职业技术学院

后，除了教学工作，还带跆拳道与三大队

参加全国及省内大学生比赛，共获得 9

次团体冠军，培养了50余名全国大学生

冠军。

带队过程中郏孙勇发现了警务实战

技术的一些问题：竞技对抗性项目实战

能力培养周期太长，且在执法过程中很

难控制伤害尺度，常常使民警陷入武力

使用过当的风险。

“即使很快将嫌疑人拖向地面，但如

果他们歇斯底里地反抗，两三个民警也

很难将其有效地控制与上铐。在对抗过

程中，嫌疑人还可能拿出藏在腰间的武

器，很多警察同行就是在这个过程中受

到伤害甚至是牺牲，非常令人痛惜。”郏

孙勇说，他萌发了一个想法——将巴西

柔术引入警务实战。

与散打、跆拳道、拳击等项目相比，

巴西柔术最大的特点是“地面技”。“将对

手拖向地面，然后在地面上获得控制的

姿势。一旦形成控制姿势，可以使用关

节技、绞技或击打技术等多种攻击手段，

将对手制服。”郏孙勇说，巴西柔术中的

“控制”特点非常契合警务实战，民警在

执法过程中更强调对嫌疑人或者是在押

罪犯进行、合理、有效的“控制”，而不是

伤害。

他自费到北京进修巴西柔术，并于

2006 年编著完成了第一本巴西柔术警

务实战教材《警务制暴术》，此书后来作

为国内司法警察院校的技能教材。此

后他编著的《警察防卫与控制技能》被

列为司法部试点班的技能教材，教材内

容在公安部杂志上 7 期连载；陆续撰写

的《现代警察防卫技能》、《以色列格斗

术 —KRAV MAGA》、《警 用 刀 械 防

御》等著作均为国内首创，填补了国内

徒手解脱、遇抗控制、刀械防御等技能

他第一个将柔术引入警务实战，如今又为杭州亚运保驾护航

柔术和克柔术背后
站着一位警界大咖

的空白，对警察警务技能的改革与发

展意义重大。

他率先将以色列马伽术、菲律宾

棍术、美国ISR警务技术、捷克ESP警

务技术等国际顶尖的训练体系引入国

内警务技能训练，开创警察体技能一

体化培训考核，依托警务实战专家工

作室开展警务实战技能培训，在全国

警务执法领域产生了深远影响。

导师曾为他离开惋惜
杭州亚运会他再次圆梦

当年思乡心切的郏孙勇考回浙江

的时候，导师非常不舍，如果留在北

京，他有机会像很多同门那样成为国

内体育系统的骨干。2022 年 1 月 24

日，国家体育总局竞体司任命他为杭

州亚运会克柔术项目竞赛主任（竞赛

副指挥长），让他再次圆梦。

“其实之前因为在司法系统将柔

术在警务实战中实践，和柔术运动项

目接触非常密切。”郏孙勇说，他目前

任中国柔术发展委员会执委，杭州亚

运会则是负责克柔术项目的竞赛主

任。

“克柔术项目是非奥项目，很多

人都非常陌生，我也参加了学习、培

训。”郏孙勇告诉钱江晚报·小时新闻

记者，克柔术主要在中亚发展，跟摔

跤项目非常相似，严格禁止腰带以下

的握持等技术。因此克柔术是一种

相对友好、安全的运动，也被戏称为

“没有地面战的柔道、安全的摔跤”。

今年四月，“韵味杭州”2022年全

国柔术锦标赛已经在临浦体育馆完成

测试比赛，郏孙勇全程参与了赛事的

运营管理。他介绍说，主要是验收场

馆和赛事的运营是否符合要求，其间

郏孙勇被亚洲柔术联合会技术代表授

权：杭州亚运会柔术项目场馆技术代

表验收授权人中方代表。

离开体育投身司法系统将近 20

年，杭州亚运会让郏孙勇再次激发了

体育情怀，他说柔术除了在司法系统

中应用外，也非常适合在普通老百姓

中推广，今后在力所能及的情况下，非

常愿意为柔术这项运动普及推广尽一

份力。

将巴西柔术率先引入到警务实战

技能，回过头来再次为体育项目普及

推广尽力，在北体大导师眼里，如今的

郏孙勇不再是遗憾，而是骄傲。

郏孙勇郏孙勇（（左左））在进行警务实战教学指导中在进行警务实战教学指导中

郏孙勇在进行警务实战教学郏孙勇在进行警务实战教学

郏孙勇带跆拳道与散打队参加比赛


